

# Combatiendo la violencia de género a través de políticas públicas conductuales: alcances y limitaciones

# Fighting gender violence with behavioral public policy: scope and limitations

#### Alejandro Hortal

Profesor de la Universidad de Carolina del Norte Greensboro, Estados Unidos a\_hortal@uncg.edu https://orcid.org/0000-0001-6255-4488

Recibido: 01/01/2023 Revisado: 01/02/2023 Aprobado: 01/03/2023 Publicado: 01/04/2023

Resumen: desde que en 2008 se introdujera el concepto de nudge en el libro Nudge, que argumentaba que las pequeñas intervenciones basadas en cambios en la arquitectura de elección pueden alterar el comportamiento de las personas y facilitarles el logro de sus objetivos deseados, el uso de la economía del comportamiento en políticas públicas ha crecido significativamente, lo que ha llevado a la aparición de diferentes intervenciones basadas en conocimientos conductuales. Estas intervenciones se han aplicado en distintas áreas de políticas públicas y administrativas, incluyendo salud, finanzas, o medio ambiente, con el objetivo de promover el bienestar y abordar problemas sociales y económicos. El uso de estas aplicaciones en cuestiones relacionadas con la violencia de género ha sido con frecuencia ignorado. De este modo, el objetivo de este estudio es analizar el uso de herramientas de la economía del comportamiento en políticas públicas, como nudges, boosts o auditoría de sludges y su aplicación a asuntos relacionados con este tipo de violencia. Al mismo tiempo que se señalan los posibles beneficios de su uso, también se reconocen las limitaciones del enfoque conductual, apuntando a la necesidad de una aproximación multifacética para combatir dicha violencia. Así, las políticas públicas que traten con violencia de género deben incluir el uso de herramientas conductuales junto con otras estrategias relacionadas con la educación, la legislación y las normas sociales.

Palabras clave: violencia de género, pequeños empujones, políticas públicas, paternalismo libertario, economía conductual, estímulos, empujones, educación.

Abstract: since the concept of "nudge" was introduced in 2008 by Thaler and Sunstein, proposing that small interventions based on changes in choice architectures can alter people's behavior and make it easier for them to achieve their desired goals, the application in public policy of behavioral economics has gained significant attention. This has led to the emergence of different types of policies based on behavioral insights, which have been used in a variety of areas, including health or finance, with the goal of promoting well-being and addressing social and economic issues. After providing a basic theoretical background as a frame of reference to understand gender violence, this study explores the use of tools from the field of behavioral economics as it is applied in public policy. Regulatory (paternalistic) and non-regulatory (libertarian) interventions based on behavioral insights will be considered: nudges, boosts, shoves, budges, or sludge audits, are examined as potential interventions to use in matters related to this type of violence. After evaluating these behavioral policy instruments and their potential effectiveness, the limitations of the behavioral perspective are recognized, and the need for a multifaceted approach to combating gender violence is acknowledged. The article concludes by arguing that public policies addressing gender violence should not only utilize behavioral tools but should also incorporate strategies related to education, legislation, and social norms.

Keywords: gender violence, nudge, public policy, libertarian paternalism, behavioral economics, boosts, shoves, education.

Cómo citar: Hortal, A. (2023). Combatiendo la violencia de género a través de políticas públicas conductuales: alcances y limitaciones. Retos Revista de Ciencias de la Administración y Economía, 13(25), 63-77. https://doi.org/10.17163/ret.n25.2023.05



#### Introducción

En los últimos años se ha estudiado la economía conductual como herramienta para mejorar las políticas públicas. La publicación *Nudge* (Thaler v Sunstein, 2009) introdujo enfoques conductuales en la formulación de políticas con el objetivo de influir en los procesos de toma de decisiones de los individuos y abordar su racionalidad acotada para mejorar el bienestar y promover el progreso de la sociedad. A pesar de las investigaciones en esta área, existe poca atención en el tema de la violencia de género. Este estudio pretende realizar un análisis exhaustivo de la bibliografía actual sobre las políticas públicas conductuales, destacando los diversos enfoques utilizados en los distintos ámbitos. Además, se busca explorar las posibles aplicaciones de la economía conductual en el ámbito de la violencia de género con el objetivo de reducir y eliminar los casos. La prevalencia de la violencia de género es un problema de salud pública y de derechos humanos que afecta a las personas, familias y comunidades a nivel mundial. A pesar de los esfuerzos realizados por los gobiernos, organizaciones y defensores para abordar este problema, los índices de violencia de género siguen siendo alarmantes. Algunos autores indican que "las intervenciones deben apoyar a los hombres para que asuman la responsabilidad de su propio comportamiento" (Devaney, 2014, p. 480), mientras que otros piden revisar las leyes de arresto por violencia doméstica sin orden judicial (Chin y Cunningham, 2019) o abordar el problema desde otras perspectivas. La economía conductual, con su enfoque en la comprensión y la influencia en los procesos de toma de decisiones, ofrece soluciones nuevas e innovadoras de este problema. Sin embargo, como se ha señalado anteriormente, la investigación y las intervenciones actuales en el campo de la economía conductual no han considerado el tema de la violencia de género. Por lo tanto, este estudio revisa la literatura actual y aborda la aplicación de la economía del comportamiento para reducir y eliminar la violencia de género.

Herbert Simon publicó *Administrative Behavior* (1947), donde critica el enfoque de la economía clásica y neoclásica y la teoría de la ad-

ministración a la hora de describir los procesos racionales (Hortal, 2017). Las contribuciones de Simon a la economía conductual se centraron en la idea de la racionalidad acotada (Simon, 1957, 1982): las personas no siempre son capaces de procesar toda la información disponible y tomar decisiones racionales. De igual forma, argumentaba que esto se debe a las restricciones cognitivas tales como la atención, la memoria y la capacidad de procesamiento limitadas, así como a la complejidad del entorno para la toma de decisiones. Simon afirmó que las personas suelen recurrir a atajos mentales o heurísticos para tomar decisiones (Simon, 1977), en lugar de analizar detenidamente toda la información disponible. También sugirió que las preferencias y los valores de las personas pueden estar influidos por su contexto y por cómo se les presenta la información.

De igual forma, las investigaciones de Amos Tversky v Daniel Kahneman (1972; 1974, 1981) identificaron desviaciones sistemáticas de las normas clásicas de racionalidad que son predecibles y resultan del uso de procesos heurísticos en nuestro sistema cognitivo. En ocasiones, estos heurísticos pueden provocar sesgos que distorsionan nuestra percepción de la realidad y conducen a comportamientos irracionales. El trabajo de Tversky y Kahneman ha influido significativamente en nuestra comprensión de la toma de decisiones y ha tenido implicaciones en campos como la economía, la psicología y la ciencia política. Una de las principales aportaciones de su investigación fue la teoría de las perspectivas: un marco para entender cómo las personas toman decisiones en momentos de incertidumbre (Kahneman y Tversky, 1979). Según la teoría de las perspectivas, las personas no siempre toman decisiones basadas en la utilidad esperada, como menciona la teoría económica clásica. En su lugar, a menudo se ven afectadas por las pérdidas y ganancias potenciales, y suelen evitar las pérdidas en vez de adquirir ganancias. Esta teoría ha influido a la hora de explicar una amplia gama de fenómenos en la toma de decisiones, como la aversión al riesgo, los efectos de encuadre y el efecto de dotación. También ha tenido importantes aplicaciones prácticas en campos como el marketing, las finanzas y la formulación de políticas.

En el área de la formulación de políticas, Richard Thaler (colaborador de Kahneman) y Cass Sunstein desarrollaron un enfoque de las intervenciones basado en percepciones conductuales (teniendo en cuenta los sesgos cognitivos de nuestra racionalidad acotada). En 2008 publicaron el libro *Nudge*, en el que examinan cómo pequeñas intervenciones basadas en cambios en la estructura de la elección pueden alterar positivamente el comportamiento de las personas. Estos *nudges*<sup>1</sup> pueden lograr que las personas alcancen sus objetivos para tener una vida más feliz según su propio juicio (Gold et al., 2020; Sunstein, 2020). Debido a que a las personas les resulta difícil (por sus limitaciones cognitivas y su racionalidad acotada) conseguir lo que se proponen, los políticos pueden organizar el entorno haciendo que ciertas opciones se destaquen más que otras, de forma que la mejor elección se convierta en la más fácil. Estos nudges también pueden utilizarse para mejorar la sociedad (aspectos medioambientales, salud pública, donaciones de órganos o incluso durante pandemias (Martínez y Fernández, 2020).

Tras la publicación de *Nudge* (Thaler y Sunstein, 2009), el nudging se convirtió en un marco para desplegar intervenciones basadas en la evidencia (Hortal, 2020a) para mejorar el bienestar de las personas organizando el entorno de elección. Las ciencias del comportamiento se han aplicado a las políticas públicas, dando lugar a la aparición de diversos enfoques de intervención, como budges (algo en movimiento) (Oliver, 2013, 2018), boosts (impulsos) (Grüne-Yanoff y Hertwig, 2016; Hertwig y Grüne-Yanoff, 2017; Reijula et al., 2018), nudge plus (llamadas de atención más fuertes) (Banerjee y John, 2021), meta-nudges (Dimant y Shalvi, 2022), virtue-nudges (Hortal, 2022) o shoves (empujones) (Sunstein, 2013). Mientras que los *nudges* pretenden promover el bienestar, se ha introducido el término "sludge" para referirse a las intervenciones intencionadas o no intencionadas que utilizan técnicas similares, pero con el propósito de disminuir el bienestar. Thaler introduce el término "sludge", refiriéndose a intervenciones de tipo nudge que disminuyen el bienestar de las personas. Aunque los nudges son intervenciones diseñadas para mejorar la vida,

"las mismas técnicas de *nudging* pueden utilizarse con otros fines" (Thaler, 2018).

El objetivo de este artículo es considerar las distintas formas en que estos enfoques pueden complementar las iniciativas de las políticas públicas para eliminar o reducir los casos de violencia de género, reducir sus efectos y ayudar en la persecución de los agresores. En este artículo, además de "violencia de género", se utilizan otros conceptos como "violencia en la pareja" o "violencia doméstica".

Los términos "violencia de género", "violencia en la pareja" y "violencia doméstica" se refieren a formas de violencia o abuso que se producen en el seno de las relaciones o los hogares. Estos términos se utilizan a menudo indistintamente, y pueden incluir abuso o coacción física, sexual, emocional o económica. La "violencia de género" es un concepto amplio que se refiere a cualquier forma de violencia o abuso que se ejerce contra alguien por razón de su sexo. Esto puede incluir violencia o abuso contra mujeres, hombres o personas no binarias. Es importante destacar que no toda la violencia en una relación es violencia doméstica (Kuennen, 2020) y que la violencia doméstica y la violencia de género son fenómenos relacionados pero distintos. La "violencia en la pareja " se refiere explícitamente a la violencia o abuso que ocurre dentro de las relaciones íntimas, entre cónyuges, parejas casuales o parejas formales. Puede incluir abuso o coacción física, sexual, emocional o económica. La "violencia doméstica" se refiere a la violencia o abuso que se produce dentro del hogar, normalmente entre miembros de la familia o del hogar. Puede incluir abuso o coacción física, sexual, emocional o económica. Los tres términos engloban una serie de comportamientos y acciones utilizados para controlar, intimidar o dañar a otra persona en una relación o en el ámbito doméstico. Se refieren a problemas graves que pueden afectar negativamente a la salud física y mental de quienes los sufren.

Aunque estos conceptos de violencia no son iguales y no se refieren a los mismos hechos son similares, por lo que pueden usarse cuando nos referimos a cómo pueden utilizarse las políticas

públicas de comportamiento para reducir el número de casos.

#### Criterios de selección

A la hora de realizar este estudio sobre las políticas públicas de comportamiento y su posible aplicación a la violencia de género, se utilizaron los siguientes criterios para seleccionar los artículos:

- Relevancia del tema: los artículos deben pertenecer a la política pública conductual y la violencia de género, con un enfoque en la reducción y eliminación de los casos de violencia de género. El objetivo de la revisión fue identificar estudios relevantes en el área de las políticas públicas conductuales. Los criterios de inclusión se basaron en diversos factores, como la fecha de publicación, el número de citas, la autoría y la revista. La revisión buscaba descubrir estudios que utilizaran intervenciones conductuales como *nudges* o *boosts*. Debido a la naturaleza limitada de la literatura en este campo, se incluyeron en la revisión todos los artículos relevantes que cumplían los criterios predeterminados.
- Uso de palabras clave: los artículos incluyeron palabras clave (del campo de la política pública conductual y la economía conductual): como "behavioral public policy", "nudge", "libertarian paternalism" y "behavioral economics". El estudio también buscó relaciones entre estos términos y los conceptos "violencia de género", "violencia doméstica", "violencia contra las mujeres" y "violencia en la pareja".
- Fecha de publicación: los artículos deben ser relativamente recientes, con una fecha de publicación dentro de los últimos diez a cinco años.
- Calidad de la investigación: los artículos deben basarse en métodos de investigación rigurosos y proporcionar un análisis exhaustivo del tema.
- Reputación de la revista: los artículos deben estar publicados en revistas de

renombre dentro del campo, como *Behavioral Public Policy*, considerada una de las principales revistas en el área de las políticas públicas conductuales.

Al utilizar estos criterios y los operadores booleanos "y", "o" y "no" a través del buscador académico Google Scholar, se seleccionó un grupo de artículos con una idea de la política pública conductual aplicada a diversos problemas, al tiempo que reconoce las futuras aplicaciones en la violencia de género.

La revisión fue exploratoria (Stebbins, 2001) proporcionando un enfoque amplio del área con el fin de resaltar la falta de investigación entre la economía conductual, las políticas públicas y la violencia de género. La estrategia de selección y síntesis de estudios en esta revisión bibliográfica sobre violencia de género y políticas públicas conductuales se llevó a cabo de forma sistemática y objetiva. El objetivo de la revisión se centró en responder a la pregunta de investigación sobre la necesidad de un aumento de los enfoques conductuales en la implementación de intervenciones que buscan reducir la violencia de género. Los estudios se seleccionaron utilizando criterios de inclusión y exclusión, como la fecha de publicación, la metodología utilizada (favoreciendo los estudios que utilizaron ensayos controlados aleatorios, pero considerando otros enfoques) y la clasificación de las revistas. A continuación, se sintetizaron los resultados y la información obtenida de los estudios seleccionados.

## Debates sobre el estado de la cuestión

#### Violencia de género

La violencia de género es un fenómeno estructural, social, político y relacional que ocurre sistemáticamente en todo el mundo (Ramírez Velásquez *et al.*, 2020) y es el resultado de un desequilibrio de poder entre hombres y mujeres (Jaramillo-Bolivar y Canaval-Erazo, 2020). Según Francesca Poggi (2019), para que los responsables de las políticas públicas puedan abordar y reducir

eficazmente la violencia de género, es importante contar con una definición clara y específica del término dentro de los marcos legislativos y políticos. La Asamblea General de las Naciones Unidas (resolución 48/104 de 20 de diciembre de 1993) proclamó que "la violencia de género es un término que abarca una serie de comportamientos y prácticas nocivas que se perpetúan por temas de género, y puede incluir el abuso físico, sexual o emocional, así como la discriminación y la coacción económica o social". Se define como "todo acto de violencia basado en la pertenencia al sexo femenino que tenga o pueda tener como resultado un daño o sufrimiento físico, sexual o psicológico para la mujer, así como las amenazas de tales actos, la coacción o la privación arbitraria de la libertad, tanto si se producen en la vida pública como en la privada". La violencia de género suele estar arraigada a las normas sociales de género y los desequilibrios de poder entre hombres y mujeres, y es un problema a nivel mundial que afecta a todos los sectores sociales y económicos y puede producirse en diversos entornos, como el hogar, la comunidad y el lugar de trabajo (Hatch-Maillette y Scalora, 2002; Hatch-Maillette et al., 2007), afectando a la salud de las mujeres e incluso a su autoestima (Velarde et al., 2022).

Jenni Klugman (2017) afirma que la violencia de género es un problema generalizado que afecta a una de cada tres mujeres. El confinamiento debido al COVID-19 ha incrementado el número de casos (Lorente-Acosta, 2020; Ruiz-Pérez y Pastor-Moreno, 2021), por lo que la comunidad internacional ha reconocido cada vez más la necesidad de erradicar este tipo de violencia. En este sentido, el 5<sup>to</sup> objetivo de desarrollo sostenible de las Naciones Unidas busca alcanzar la igualdad de género y empoderar a todas las mujeres y niñas, no solo para poner fin a todas las formas de discriminación contra las mujeres y las niñas, sino también para eliminar la violencia contra las mujeres y las niñas en los ámbitos público y privado, erradicar prácticas nocivas como el matrimonio infantil y la mutilación genital femenina, identificar y valorar el trabajo doméstico y de cuidados no remunerado, y garantizar la participación plena y útil de las mujeres en los procesos de toma de decisiones. Además, el objetivo incluye proporcionar acceso universal a la salud y los derechos sexuales y reproductivos, conceder a las mujeres los mismos derechos de acceso y control sobre los recursos económicos como la tierra y la propiedad, y utilizar la tecnología para mejorar el empoderamiento de las mujeres. Po lo que se insta a los gobiernos a aplicar políticas y leyes para lograr la igualdad de género y empoderar a todas las niñas y mujeres.

Con el fin de reducir o eliminar la violencia de género, los responsables de las políticas públicas han recurrido a esfuerzos legislativos basados en mandatos y sanciones (paternalistas). Los gobiernos y otras instituciones también recurren a intervenciones (Hester y Westmarland, 2005) basadas en herramientas educativas e información para crear conciencia, sin embargo, no son suficientes. Según la ONU (2022), "la violencia contra las mujeres y las niñas sigue amplificándose en los espacios digitales, en particular contra las que participan activamente en la vida política y pública y ejercen la libertad de expresión, reunión pacífica y asociación". La ONU afirma que, aunque la violencia de género es un problema generalizado, pocos países han tipificado este tipo de violencia como delito independiente; además, los datos sobre este tema suelen ser incompletos y poco fiables. La ONU aconseja que los países deben invertir en la recopilación de datos exhaustivos y fiables sobre la violencia de género, incluida información desglosada por sexo, edad y género. Las políticas que intentan abordar la violencia de género "deben basarse en pruebas sobre las economías en desarrollo (evaluaciones de procesos, evaluaciones cualitativas y evaluaciones de impacto con un diseño deficiente) y en evaluaciones de impacto más rigurosas llevadas a cabo en los países desarrollados" (Morrison et al., 2007, p. 25).

La mayoría de las investigaciones enfocadas a este tema tienden a dejar de lado los últimos avances de las ciencias del comportamiento, que intentan cambiar la conducta teniendo en cuenta la racionalidad acotada de las personas. Las siguientes secciones recogerán las diferentes estrategias que han ido surgiendo dentro del campo de las políticas públicas conductuales para revisar el estado actual de la cuestión, explorando los usos actuales de los conocimientos conductuales en la violencia de género. A continuación, se analizarán las diferentes contribuciones al tema y se amplia-

rán estos enfoques como posibles soluciones para combatir la violencia de género.

## Herramientas de política pública conductual

#### Nudges

La teoría de los *nudges*, las políticas públicas y la psicología indican que ciertas alteraciones en el entorno o en la presentación de opciones pueden influir en las decisiones y el comportamiento de los individuos, haciendo que algunas opciones se destaquen más que otras. Algunos autores ya han sugerido que los nudges deberían funcionar con otros tipos de intervenciones y siempre con enfoques educativos (Hortal, 2020b). El objetivo de un nudge es mejorar la toma de decisiones y los resultados sin limitar la libertad o la elección, por lo que pueden considerarse libertarios, ya que no eliminan opciones y son paternalistas (Epstein, 2018; Hansen, 2016; Krpan y Urbaník, 2021), pues influyen en el comportamiento de las personas. En lo que respecta a la violencia de género, estas intervenciones suelen dirigirse a víctimas, supervivientes, sus amigos y familiares o instituciones en un esfuerzo por facilitar los comportamientos deseados (denunciar, apoyar, aguantar mientras se espera una respuesta, asistir a juicios, etc.). Los recientes cambios en las políticas públicas han desplazado "el foco de atención desde las víctimas y los agresores hacia la comunidad, compartiendo esta responsabilidad con todos los miembros de la comunidad" (Moreno Martín et al., 2019, p. 876), incluso con instituciones como las religiosas (Boddé, 2014). Un estudio reciente resume los grupos destinatarios y los comportamientos de la siguiente manera:

Se identifican cinco grupos para la prevención y reducción de la violencia contra las mujeres: (1) autores pasados y futuros de violencia, (2) víctimas de violencia, (3) familiares y amigos de las víctimas, junto con transeúntes, (4) profesionales y profesionales del área (es decir, agentes de policía, profesionales médicos, trabajadores sociales, periodistas, jueces) y (5) el público en general. (Almeida *et al.*, 2016, p. 7)

Según Dan Kahan, "a los reformadores les resulta más conveniente utilizar una estrategia simple de *nudges* que con el tiempo induciría a los responsables de la toma de decisiones y al público en general a tolerar menos la violencia doméstica" (Kahan, 2000, p. 630). El enfoque conductista de las políticas públicas reconoce los prejuicios y la racionalidad acotada de las personas y los aprovecha para aumentar las posibilidades de alcanzar con éxito el objetivo propuesto. Por lo tanto, los *nudges* pretenden simplificar la consecución del comportamiento deseado, eliminando los *nudges* conductuales y destacando algunas opciones.

Por ejemplo, un informe sobre las recomendaciones basadas en las ciencias del comportamiento para mejorar las vidas de los supervivientes (Garnelo *et al.*, 2019), destacó posibles intervenciones, proponiendo "ideas de intervenciones que pueden adaptarse a los servicios para determinar su impacto" (Garnelo *et al.*, 2019, p. 5). De igual forma resumieron sus objetivos de la siguiente manera: "i) enfatizar la confidencialidad del apoyo para minimizar la aversión a la incertidumbre de los supervivientes; ii) racionalizar los procesos para reducir la fatiga en la toma de decisión entre los proveedores de servicios; y iii) aliviar la carga cognitiva de los supervivientes durante el proceso".

Con el fin de ejemplificar cómo las políticas públicas de comportamiento pueden abordar temas relacionados a la violencia de género, los siguientes puntos contienen una serie de sugerencias para usar los *nudges*. Estos *nudges* son recomendaciones para diferentes tipos de proveedores de servicios, incluidas las líneas de ayuda, el sistema de justicia penal, los centros de acogida, los proveedores de asistencia sanitaria y los profesionales de la salud mental:

- Para las líneas de ayuda (Taylor et al., 2019), el informe sugiere minimizar el miedo a las represalias borrando los registros de llamadas de los teléfonos móviles.
- Para el sistema de justicia penal, se sugiere informar al personal sobre su impacto social para superar el agotamiento y resaltar el impacto positivo de su trabajo en los sobrevivientes.

- Para los centros de acogida, se sugiere aprovechar el apoyo social de personas afines, como antiguos residentes o amigos y familiares, y proporcionar mensajes de texto de apoyo para contrarrestar la sensación de aislamiento. Otros incluso han defendido el uso de hoteles durante la pandemia de COVID-19 (Mantler et al., 2021).
- Para los proveedores de atención sanitaria, el informe sugiere hacer hincapié en la confidencialidad y dar información clara sobre los requisitos de notificación, introducir protocolos de formación y detección condicional, y ayudar a los supervivientes a darse cuenta de sus progresos en el tratamiento de las enfermedades mentales.
- Los proveedores de atención sanitaria también pueden centrarse en los patrones de comunicación, ya que "el riesgo de experimentar violencia en las relaciones se reduce a si los patrones de comunicación y los conflictos se convierten en objeto de intervención de la atención sanitaria de los profesionales" (Maria et al., 2016, p. 1267).

Existen diferentes formas de aplicar el nudging para promover la igualdad de género (Waylen, 2018) y prevenir la violencia con pequeños cambios en el entorno o en la presentación de las opciones. Por ejemplo, el lugar de trabajo podría utilizar un lenguaje no sexista en las descripciones de los puestos de trabajo u ofrecer las mismas oportunidades de promoción profesional a hombres y mujeres, pues podría ayudar a reducir el riesgo de violencia de género al crear un entorno más igualitario y respetuoso. El nudging también puede fomentar la intervención de los espectadores, por ejemplo, brindándoles información sobre cómo intervenir de forma segura o facilitando a que las personas denuncien los casos de violencia. Algunos estudios también han explorado el uso de respuestas digitales durante la pandemia (Emezue, 2020).

Las imágenes violentas también pueden utilizarse, ya que el "morbo" por verlas puede ayudar a entender más claramente lo que ha sucedido y puede contribuir a la credibilidad de los hechos, estableciendo verdades y ayudando a no olvidar.

El horror de las imágenes a veces tiene la posibilidad de mover a las personas (Villanueva *et al.*, 2018, pp. 18-19) o crear conciencia. Aunque en ocasiones las imágenes pueden banalizar y legitimar la violencia (Villanueva y Bayarri, 2021), también pueden desencadenar un efecto de responsabilidad en el espectador (Belli y Fernández Villanueva, 2021, p. 7).

Por ejemplo, tomando en cuenta que las agresiones sexuales y el acoso son cada vez más frecuentes en zonas urbanas como Delhi, y que las mujeres a menudo son incapaces de protegerse en estas situaciones por diversos motivos, algunos autores (Sehji y Banerjee, 2021) sugieren el uso de *nudges* sociales como forma de diseñar campañas visuales en espacios públicos para las personas que puedan perpetrarlas: "Se crearon conceptos gráficos para entrar en la mente del perpetrador redirigiendo el flujo de pensamientos mientras se encuentra en el espacio público" (Sehji y Banerjee, 2021, p. 339).

Otros autores han considerado el uso de mensajes de texto para recordar los juicios a supervivientes, víctimas y testigos, pero algunos ensayos no han observado ninguna mejora con la ayuda de mensajes de texto (Cumberbatch y Barnes, 2018). El estudio descubrió que los mensajes de texto tenían un efecto mínimo en la presencia de víctimas y testigos en los tres tribunales de magistrados estudiados. No obstante, la investigación indicó que los mensajes de texto son una forma fiable, eficiente y rentable de comunicarse con los testigos. Un estudio más reciente relacionado con un contexto diferente (comparecer ante un tribunal como acusado) ha demostrado que los nudges conductuales en forma de mensajes de texto y los cambios en la redacción del formulario de citación pueden mejorar la asistencia a los juicios (Fishbane et al., 2020).

Los *nudges* también pueden ser contraproducentes (Bolton *et al.*, 2018). Por ejemplo, el grupo Oxford Policy Management contrató a Busara, una organización de investigación y asesoramiento que utiliza la ciencia del comportamiento para diseñar y evaluar intervenciones destinadas a promover el desarrollo social y económico, para realizar una encuesta en Zambia con el fin de probar posibles *nudges* sociales relacionados con

la violencia de género y la concienciación (Busara, 2018). El estudio descubrió que un *nudge* social que consistía en explicar la violencia de género a la comunicad por medio de un vídeo informativo tuvo resultados opuestos: los participantes eran menos propensos a denunciar un caso de violencia de género contra su vecino, "posiblemente debido a la responsabilidad social y al efecto espectador" (Busara, 2018, p. 3).

#### Boosts

La mayoría de las políticas públicas conductuales desde 2008 han hecho hincapié en el nudge como enfoque no coercitivo y no monetario para modificar el comportamiento de las personas. Sin embargo, existen otros enfoques conductuales para lograr este objetivo. Uno de ellos es el boosting (Hertwig y Ryall, 2020; van Roekel et al., 2021), que es una perspectiva libertaria no monetaria que trata de "fomentar la competencia de las personas para tomar sus propias decisiones" (Hertwig y Grüne-Yanoff, 2017, p. 973). Mientras que los *nudges* se centran en el comportamiento, los boosts pretenden cambiar las competencias de las personas "a través de cambios en las habilidades, los conocimientos, las herramientas de decisión o el entorno externo" (p. 974). Los nudges y los boosts reconocen la racionalidad acotada de las personas, mientras que el boosting reconoce las competencias y una forma de fomentarlas.

El boost hace hincapié en la capacidad de aprendizaje de los individuos (Bradt, 2019; Sims y Müller, 2019) y diseña intervenciones que se mantienen incluso cuando la intervención está ausente, o la estructura de elección ha cambiado. Según Ralph Hertwig, "si los individuos carecen de la capacidad cognitiva o la motivación para adquirir nuevas habilidades o competencias, es probable que la intervención más eficaz sea el nudging" (Hertwig, 2017, p. 149). En el mismo artículo, Hertwig subraya que el boost puede ser una estrategia eficiente cuando los responsables políticos intentan fomentar un cambio de comportamiento duradero en los casos en que los gobiernos no actúan en función de los individuos o permiten que las empresas privadas creen entornos de elección perjudiciales o manipuladores (pp. 154-156).

#### Budges y shoves

Otros estudios destacan el uso de enfoques más paternalistas. Los budges y shoves (Mojašević y Nikolić, 2022; Oliver, 2018; Sunstein, 2013) utilizan las ciencias del comportamiento para ofrecer alternativas de regulación en las políticas públicas. Los budges son intervenciones regulatorias desplegadas por el sector público (Oliver, 2013) que están basadas en la economía del comportamiento y dirigidas a influir en el comportamiento de las empresas privadas. Estas intervenciones están diseñadas para abordar situaciones en las que las acciones de las empresas privadas tienen consecuencias negativas para los individuos o la sociedad. Por otro lado, los shoves (Sætra, 2019; Shachar y Greenbaum, 2019), son medidas regulatorias que también se basan en la economía del comportamiento, pero implican una intervención más fuerte y suelen ser más restrictivas. Los nudges se utilizan a menudo para contrarrestar errores en el comportamiento individual y pretenden proteger a las personas de sí mismas. Un ejemplo de nudge podría ser la prohibición de fumar, creada para proteger a los individuos de las consecuencias negativas de fumar y reducir la prevalencia general del tabaquismo en la sociedad. Este enfoque implica un mayor grado de interferencia en las elecciones personales de estilo de vida en comparación con el paternalismo libertario, que trata de influir en el comportamiento mediante nudges al tiempo que permite a los individuos tomar sus propias decisiones.

### Nudges, sludges, y auditorías de sludge

Mientras que el *nudging* fomenta comportamientos que aumentan el bienestar de las personas (y a veces el bienestar social), el *sludging* desalienta tales comportamientos (Hortal y Segoviano, 2023). El *sludging* se refiere a procedimientos innecesarios o excesivos (intencionados o no) que dificultan el acceso de las personas a bienes, oportunidades y servicios (Luo *et al.*, 2022; Madsen *et al.*, 2021; Newall, 2022; Shahab y Lades, 2021; Sunstein, 2021). Estos procedimientos pueden adoptar muchas formas, como burocracia u otros requisitos administrativos que hacen perder tiempo o recursos económicos, o pueden resultar frus-

trantes, estigmatizantes o humillantes. Los sludges pueden tener efectos nocivos en los miembros vulnerables de la sociedad, como consumidores, empleados o estudiantes, y pueden privarles el acceso a recursos u oportunidades importantes, por lo que las instituciones y empresas deben realizar auditorías periódicas para identificar los sludges y caracterizar sus costes, determinando cómo reducirlos. Las auditorías de sludges (Sunstein, 2020) pueden ayudar a identificar las áreas en las que los *sludges* causan daños y en las que puede ser más beneficioso reducirlos o eliminarlos. Esto puede resultar importante en el contexto de la violencia de género, ya que los sludges pueden afectar significativamente a los grupos vulnerables y pueden contribuir a crear barreras que impidan a las personas acceder a ayudas o recursos. Mediante la realización de auditorías de sludges y la adopción de medidas para reducirlos, las instituciones privadas y públicas pueden contribuir a proteger a las personas de los efectos negativos de un procedimiento innecesario o excesivo.

# Contribuciones al estado de la cuestión

Desde el punto de vista de las políticas públicas, resulta necesario considerar una serie de opciones a la hora de abordar el tema de la violencia social y de género. Las herramientas políticas tradicionales, como los mandatos, las leyes y las campañas informativas, pueden sensibilizar y promover el cambio de forma eficaz. Para cambiar comportamientos arraigados en la cultura, no basta con modificar leyes o sancionar conductas que antes eran aceptadas, sino transformar los valores que conforman dichas actitudes (Moreno Martín *et al.*, 2019). De igual forma, es importante buscar estrategias más novedosas provenientes del campo de las políticas públicas conductuales que puedan ofrecer otras herramientas que pueden utilizarse junto con intervenciones más tradicionales para reducir la violencia de género de manera efectiva. El artículo examinará estos diversos enfoques y considerará sus posibles usos para abordar este problema.

Los *nudges*, como herramientas de política pública conductual, tienen muchas distinciones, y

los investigadores las han ido clasificando con el objetivo de identificar su alcance, por lo que sería importante ver cómo estas distinciones podrían ayudar en la lucha contra la violencia de género. Por ejemplo, Nudge Plus (Banerjee y John, 2021), es un tipo de intervención que tiene la capacidad de incluir un elemento deliberativo en la estructura de elección. Los self-nudges (Reijula y Hertwig, 2020) pueden hacer que el receptor del nudge también sea el creador de la elección, aumentando la autonomía del sujeto y la posibilidad de llevar el nudge a diferentes contextos. Meta Nudges (Dimant y Shalvi, 2022) es un enfoque que sugiere que en lugar de influir directamente en los usuarios finales podría resultar más eficaz utilizar "influenciadores sociales" como intermediarios para influir indirectamente en el comportamiento de las personas; sin embargo, estos enfoques aún no se han utilizado en la lucha contra la violencia de género. Por ejemplo, los meta nudges implican dirigirse a individuos que tienen la capacidad de moldear el comportamiento y las normas de otros con el objetivo de cambiar el comportamiento de los receptores. Esta estrategia puede tener más éxito en la consecución de los resultados deseados en comparación con el intento directo de influir en los receptores. El enfoque meta nudging podría aplicarse al tema de la violencia de género, dirigiéndose a las personas que tienen la capacidad de influir en el comportamiento y las normas de los demás, con el objetivo de reducir los casos de violencia de género. Esto podría implicar trabajar con personas influyentes en la sociedad, como líderes comunitarios, figuras religiosas u otras personas que tengan una gran influencia en sus comunidades para promover la igualdad de género y el comportamiento no violento. Los self nudges pueden ser utilizados por los profesionales para garantizar el cumplimiento de los esfuerzos en la reducción de los casos. Los nudge plus pueden agregarse a las intervenciones que ya aplican nudge a las supervivientes (un nudge que mantiene a las supervivientes en una terapia de ayuda puede añadir un componente deliberativo sobre la necesidad de permanecer en la terapia o sobre la importancia de presentarse a los procesos judiciales).

Los *nudges* morales son un tipo de intervención que busca afectar el comportamiento de las

personas para ayudarles a desarrollar hábitos virtuosos. Según Hortal (2022), los nudges morales están diseñados para ayudar a las personas a realizar acciones virtuosas, en otras palabras, pretenden motivar a las personas a participar en comportamientos que se consideran virtuosos o moralmente buenos, con el objetivo de ayudarles a interiorizar estos comportamientos como hábitos. Esto puede implicar proporcionar información sobre los beneficios de un comportamiento virtuoso o facilitar acciones virtuosas. Por ejemplo, un nudge moral podría consistir en establecer un sistema para facilitar las donaciones a una organización benéfica que luche contra la violencia de género o en ofrecer su tiempo como voluntarios en este tipo de organizaciones, con el fin de motivarles a adoptar comportamientos filantrópicos. Otro ejemplo podría ser proporcionar información sobre los beneficios sociales de denunciar casos violentos. En general, los *nudges* morales tratan de influir en el comportamiento de forma que ayude a las personas a ser más virtuosas.

Un tema que se ha planteado en relación con la teoría de los *nudges* es la posibilidad de que sus efectos se disipen cuando la estructura de elección deje de estar presente, lo que sugiere que los cambios en el comportamiento y la toma de decisiones provocados por los *nudges* pueden no mantenerse a lo largo del tiempo. Por ejemplo, un estudio reveló que los *nudges* pueden tener el potencial de producir efectos indirectos temporales "en algunos comportamientos" (Van Rookhuijzen *et al.*, 2021, p. 1). Sin embargo, es importante destacar que la sostenibilidad de los *nudges* es debatible, y se necesitan más estudios para comprender plenamente las consecuencias a largo plazo de estas intervenciones.

Las intervenciones no paternalistas que se centran en las competencias (en lugar del entorno de elección), como el *boosting*, también pueden ayudar en este tema. Este tipo de intervenciones pueden dirigirse a las competencias del público en general o incluso de quienes trabajan con víctimas y supervivientes, pueden ayudar a las personas a aprender a identificar los casos y a denunciarlos, y pueden aumentar la capacidad de identificar el lenguaje violento o de comprender los datos y las estadísticas sobre casos de vio-

lencia. Por ejemplo, "un boost a largo plazo del razonamiento bayesiano [...] podría fomentar la competencia de las personas para traducir activamente cualquier probabilidad que encuentren en frecuencias y simplificar así los cálculos bayesianos" (Hertwig y Grüne-Yanoff, 2017, p. 977).

Teniendo en cuenta que los enfoques libertarios tienen sus limitaciones, las intervenciones paternalistas basadas en boosts también podrían utilizarse como parte de una estrategia para abordar la violencia de género. Una de las formas en que podrían utilizarse los boosts para luchar contra la violencia de género es regulando el comportamiento de las empresas privadas de forma que promuevan la igualdad de género y eviten la violencia contra las mujeres. Esto podría implicar la aplicación de políticas y normas que obliguen a las empresas a tomar medidas para prevenir y abordar la violencia de género en sus lugares de trabajo, o a proporcionar recursos y ayuda al personal que haya sufrido este tipo de violencia. Por otra parte, los poderes públicos podrían abordar la violencia de género a través de medidas normativas más restrictivas. Por ejemplo, los gobiernos podrían aplicar leyes o políticas que prohíban determinados comportamientos que contribuyen a la violencia de género (uso de vocabulario, microagresiones, etc.). También podrían incluir programas obligatorios de formación o educación para las personas que hayan sido condenadas por delitos de violencia de género, o penas más estrictas para quienes incurran en ese tipo de comportamiento. Algunas investigaciones estudian el uso de la realidad virtual en este tipo de educación (Dolezal et al., 2022).

Por lo tanto, las auditorías de *sludge* pueden utilizarse para identificar y evaluar los elementos o procedimientos burocráticos que pueden tener efectos negativos sobre el bienestar, en particular para las poblaciones vulnerables como las víctimas y supervivientes de la violencia de género y doméstica. Esta auditoría implica un examen sistemático de la estructura de elección y los procesos de toma de decisiones dentro de una política o programa en particular, con el objetivo de identificar cualquier barrera que pueda impedir a los individuos acceder al apoyo o los recursos que necesitan. Por ejemplo, una auditoría de *slu*-

dge de un centro de acogida para víctimas de violencia doméstica puede detectar que el proceso de admisión del centro es demasiado complejo o largo, lo que dificulta el acceso de las supervivientes a los servicios que necesitan. La auditoría también puede identificar que el refugio no es de fácil acceso en transporte público, lo que puede ser una barrera para los supervivientes que no tienen vehículo propio. Una auditoría de sludge puede ayudar a identificar formas de eliminar o mitigar estas barreras, facilitando el acceso de los supervivientes al apoyo necesario. Otro ejemplo de cómo puede utilizarse una auditoría para ayudar a las supervivientes y víctimas de la violencia de género y doméstica es examinando la estructura de elección de un programa de asistencia social. Por ejemplo, una auditoría de un programa que proporciona ayuda financiera a las supervivientes de la violencia doméstica puede identificar que el proceso de solicitud es excesivamente complicado, pues requiere una extensa documentación y múltiples visitas a una oficina local, lo que puede dificultar el acceso de las supervivientes a la ayuda que necesitan, especialmente si no pueden abandonar a su agresor o sufren traumas u otros problemas de salud mental. La auditoría puede ayudar a identificar formas de racionalizar el proceso de solicitud y facilitar a los supervivientes el acceso a la ayuda que necesitan.

### Discusión y conclusiones

Según Almeida et al. (2016, p. 8), las medidas de economía conductual (Hartmann et al., 2020) y de políticas públicas conductuales pueden abordar eficazmente la violencia de género. Estas medidas pueden dirigirse a diversos grupos, incluidos los agresores, las víctimas, los profesionales que trabajan en el ámbito de la violencia doméstica y de género, y el público en general, para reducir o detener la ocurrencia de la violencia, disminuir la reincidencia, empoderar a las mujeres (Alonso, 2018) y mejorar el apoyo a las víctimas y sobrevivientes. Las intervenciones conductuales también pueden ayudar a los policías, los especialistas médicos, los trabajadores sociales, los medios de comunicación, el sistema judicial (DeMichele et al., 2018) y el público en general a apoyar a las

víctimas y sobrevivientes, cambiar las actitudes hacia la violencia, fomentar la denuncia de casos y acelerar los procesos legales. Además, las medidas de política pública conductual pueden contrarrestar la representación de la violencia como "crímenes pasionales" y fomentar la participación en iniciativas preventivas.

El campo de las políticas públicas conductuales implica la aplicación de conocimientos de las ciencias del comportamiento, como la economía conductual y la psicología, para crear políticas que impacten el comportamiento humano (Oliver, 2017). Hemos visto cómo estas intervenciones pueden tomar muchas formas como *nudges*, boosts, shoves u otras medidas regulatorias, y pueden utilizarse para manejar diferentes problemas relacionados con la violencia de género. Aunque las políticas públicas de comportamiento pueden ser un instrumento eficaz en la lucha contra la violencia de género, resulta necesario identificar los límites de este enfoque. La violencia de género y la violencia doméstica son temas complejos con raíces sistémicas en normas sociales y culturales, sistemas de poder y patrones de opresión. Entre los factores que contribuyen a esto se encuentran la desigualdad de género, el patriarcado, las dinámicas de poder y la opresión, pero este abordaje subraya las limitaciones de centrarse únicamente en el comportamiento individual. Por ejemplo, una intervención conductual puede tener como objetivo motivar a la gente a ahorrar más dinero facilitándoles la tarea, pero puede que no aborde las razones subyacentes por las que la gente no ahorra, como los bajos salarios o el alto coste de la vida. En este caso, la intervención puede no ser suficiente para abordar el problema de manera significativa.

Otra limitación de las políticas públicas conductuales es que pueden no ser eficaces a la hora de abordar temas relacionados con las normas sociales y culturales o los sistemas de poder. Por ejemplo, las intervenciones que pretenden abordar la violencia de género pueden estar limitadas en su capacidad de cuestionar los roles de género profundamente arraigados y las dinámicas de poder que contribuyen al problema. En estos casos, se requieren enfoques más estructurales como la educación, la legislación y el cambio de

las normas sociales para abordar el problema de manera integral.

Es importante reconocer que los enfoques conductuales parten del supuesto de que las personas no siempre son plenamente racionales en su toma de decisiones, lo que significa que los responsables políticos también pueden mostrar una racionalidad acotada a la hora de diseñar y aplicar intervenciones conductuales. No existe una solución única para este problema, por lo que deben combinarse diversas herramientas políticas para abordarlo eficazmente. Los enfoques conductuales son una estrategia clave pues influyen positivamente en el cambio de comportamiento, lo que es crucial para brindar esperanza a las víctimas, a las supervivientes y a la sociedad en general.

### Referencias bibliográficas

- Almeida, S. R., Lourenço, J. S., Dessart, F. J. y Ciriolo, E. (2016). Insights from behavioural sciences to prevent and combat violence against women. *JRC Science for Policy Report, EUR 28235EN*. https://doi.org/10.2788/412325
- Ayllón Alonso, E. (2018). Situaciones de violencia en conflictos de pareja: empoderar para afrontar y afrontar para empoderar. En *Construcción de paz a través de la mediación: conocimientos y prácticas de una metodología* (pp.131-136). https://bit.ly/3IdyYS2
- Banerjee, S. y John, P. (2021). Nudge Plus: incorporating reflection into behavioral public policy. *Behavioural Public Policy*, 1-16. https://doi.org/10.1017/bpp.2021.6
- Belli, S. y Fernández Villanueva, C. (2021). Psicología social de las emociones: Breve panorama del giro visual y del giro digital. *RES. Revista Española de Sociología*, 30(2). https://doi.org/10.22325/fes/res.2021.37
- Boddé, R. (2014). *Nudging Anglican Parishes to prevent violence against women*. Anglican Diocese of Melbourne. https://bit.ly/3ZN3Eju
- Bolton, G., Dimant, E. y Schmidt, U. (2021). Observability and social image: On the robustness and fragility of reciprocity. *Journal of Economic Behavior & Organization*, 191, 946-964. https://doi.org/10.1016/j.jebo.2021.09.018
- Bradt, J. (2022). Comparing the effects of behaviorally informed interventions on flood insurance demand: an experimental analysis of 'boosts' and 'nudges'. *Behavioural Public Policy*, 6(3), 485-515. https://doi.org/10.1017/bpp.2019.31

- Busara. (2018). *Using social nudges to enhance the effectiveness of anti-GBV advocacy material* [Lab experiment]. Busara, partnered with Oxford Policy Management. https://bit.ly/3YJWhsm
- Chin, Y.-M. y Cunningham, S. (2019). Revisiting the effect of warrantless domestic violence arrest laws on intimate partner homicides. *Journal of Public Economics*, 179, 104072.
- https://doi.org/10.1016/j.jpubeco.2019.104072 Cumberbatch, J. R. y Barnes, G. C. (2018). This nudge was not enough: a randomised trial of text message reminders of court dates to victims and witnesses. *Cambridge Journal of Evidence-Based Policing*, 2(1-2), 35-51.
  - https://doi.org/10.1007/s41887-018-0024-4
- DeMichele, M., Comfort, M., Barrick, K. y Baumgartner, P. (2021). the intuitive-override model: nudging judges toward pretrial risk assessment instruments. *Fed. Probation*, 85, 22. https://doi.org/10.2139/ssrn.3168500
- Devaney, J. (2014). Male perpetrators of domestic violence: how should we hold them to account? *The Political Quarterly*, 85(4), 480-486. https://doi.org/10.1111/1467-923X.12111
- Dimant, E. y Shalvi, S. (2022). Meta-nudging honesty: Past, present, and future of the research frontier. *Current Opinion in Psychology*, 47, 101426. https://doi.org/10.1016/j.copsyc.2022.101426
- Dolezal, D., Supe, M. y Jandric Nisevic, A. (2022). Possibilities of applying virtual reality in the education and offender rehabilitation. En L. Gómez Chova, A. López Martínez, I. Candel Torres (eds.), *INTED2022 Proceedings*,1, 1479-1487). IATED.
- https://doi.org/10.21125/inted.2022.0445 Emezue, C. (2020). Digital or digitally delivered responses to domestic and intimate partner violence during COVID-19. *JMIR Public Health and Surveillance*, 6(3), e19831. https://doi.org/10.2196/19831
- Epstein, R. A. (2018). The dangerous allure of libertarian paternalism. *Review of Behavioral Economics*, 5(3-4), 389-416. https://doi.org/10.1561/105.00000087
- Fernández Villanueva, C. y Bayarri, G. (2021). Legitimation of hate and political violence through memetic images: the Bolsonaro campaign. *Communication & Society*, 34(2), 449-468. https://doi.org/10.15581/003.34.2.449-468.
- Fernández Villanueva, C., Revilla Castro, J. C. y Dávila De León, M. C. (2018). Morbo: discursos sobre contemplación y emisión de violencia en informativos. *Athenea Digital*, 18(2), e1941. etps://doi.org/10.5565/rev/ateenea.1941\_

- Fishbane, A., Ouss, A. y Shah, A. K. (2020). Behavioral nudges reduce failure to appear for court. *Science*, *370*(6517).
  - https://doi.org/10.1126/science.abb6591
- Garnelo, M., Bustin, C., Duryea, S. y Morrison, A. (2019). Applying behavioral insights to intimate partner violence: improving services for survivors in Latin America and the Caribbean. Inter-American Development Bank. https://doi.org/10.18235/0001980
- Garro, M., Cirami, F. y Ayllon Alonso, E. (2016). Intimate partner violence: social support and coming out. *TOJET: The Turkish Online Journal of Educational Technology, special*, 1264-1269. https://bit.ly/3YM8PPX
- Gold, N., Lin, Y., Ashcroft, R. y Osman, M. (2020). 'Better off, as judged by themselves': do people support nudges as a method to change their own behavior? *Behavioural Public Policy*, 1-30. https://doi.org/10.1017/bpp.2020.6
- Grüne-Yanoff, T. y Hertwig, R. (2016). Nudge versus boost: how coherent are policy and theory? *Minds and Machines*, 26(1-2), 149-183. https://doi.org/10.1007/s11023-015-9367-9
- Hansen, P. G. (2016). The definition of nudge and libertarian paternalism: does the hand fit the glove? *European Journal of Risk Regulation*, 7(1), 155-174.
- https://doi.org/10.1017/S1867299X00005468
  Hartmann, M., Datta, S., Browne, E. N., Appiah, P., Banay, R., Caetano, V., Floreak, R., Spring, H., Sreevasthsa, A., Thomas, S., Selvam, S. y Srinivasan, K. (2021). A combined behavioral economics and cognitive behavioral therapy intervention to reduce alcohol use and intimate partner violence among couples in Bengaluru, India: results of a pilot study. *Journal of interpersonal violence*, 36(23-24), NP12456-NP12480.
- https://doi.org/10.1177/0886260519898431 Hatch-Maillette, M. A., Scalora, M. J., Bader, S. M. y Bornstein, B. H. (2007). A gender-based incidence study of workplace violence in psychiatric and forensic settings. *Violence and Victims*, 22(4), 449-462.
- https://doi.org/10.1891/088667007781553982 Hatch-Maillette, M. A. y Scalora, M. J. (2002). Gender, sexual harassment, workplace violence, and risk assessment: *Aggression and Violent Behavior*, 7(3), 271-291.
- https://doi.org/10.1016/S1359-1789(01)00043-X Hertwig, R. y Grüne-Yanoff, T. (2017). Nudging and boosting: steering or empowering good decisions. *Perspectives on Psychological Science*, 12(6), 973-986.

- https://doi.org/10.1177/1745691617702496 Hertwig, R. y Ryall, M. D. (2020). Nudge versus boost: agency dynamics under libertarian paterna
  - lism. *The Economic Journal*, 130(629), 1384-1415. https://doi.org/10.1093/ej/uez054
- Hertwig, R. (2017). When to consider boosting: some rules for policy-makers. *Behavioural Public Policy*, 1(02), 143-161. https://doi.org/10.1017/bpp.2016.14
- Hester, M. y Westmarland, N. (2005). *Tackling domestic violence: effective interventions and approaches*. Home Office Research, Development and Statistics Directorate.
- Hortal, A. y Segoviano, L. E. (2023). Behavioral public policy and well-being: towards a normative demarcation of nudges and sludges. *Review of Behavioral* Economics (próxima publicación).
- Hortal, A. (2017). Empiricism in Herbert Simon: "Administrative Behavior" within the evolution of the Models of Bounded and Procedural Rationality. Brazilian Journal of Political Economy/Revista de Economia Política, 37(4), 719-733.
- https://doi.org/10.1590/0101-31572017v37n04a04 Hortal, A. (2020a). Evidence-based policies, nudge theory and Nancy Cartwright: a search for causal principles. *Behavioural Public Policy*, 1-20. https://doi.org/10.1017/bpp.2020.55
- Hortal, A. (2020b). Nudging and educating: bounded axiological rationality in behavioral insights. *Behavioural Public Policy*, 4(3), 292-315. https://doi.org/10.1017/bpp.2019.2
- Hortal, A. (2022). Virtue nudges: using choice architecture to form virtuous citizens. *SSRN Electronic Journal*. https://doi.org/10.2139/ssrn.4274050
- Jaramillo-Bolivar, C. D. y Canaval-Erazo, G. E. (2020). Violencia de género: Un análisis evolutivo del concepto. *Universidad y Salud*, 22(2), 178-185. https://doi.org/10.22267/rus.202202.189
- Kahan, D. M. (2000). Gentle nudges vs. hard shoves: solving the sticky norms problem. *The University of Chicago Law Review*, 67(3), 607. https://doi.org/10.2307/1600336
- Kahneman, D. y Tversky, A. (1972). Subjective probability: A judgment of representativeness. *Cognitive Psychology*, 3(3), 430-454. https://doi.org/10.1016/0010-0285(72)90016-3
- Kahneman, D. y Tversky, A. (1979). Prospect theory: an analysis of decision under risk. *Econometrica: Journal of the Econometric Society*, 47(2), 263. https://doi.org/10.2307/1914185
- Klugman, J. (2017). *Gender based violence and the law.* World Bank, Washington, DC. https://doi.org/10.1596/26198

- Krpan, D. y Urbaník, M. (2021). From libertarian paternalism to liberalism: behavioural science and policy in an age of new technology. *Behavioural Public Policy*, 1-27.
  - https://doi.org/10.1017/bpp.2021.40
- Lorente-Acosta, M. (2020). Violencia de género en tiempos de pandemia y confinamiento. *Revista Española de Medicina Legal*, 46(3), 139-145. https://doi.org/10.1016/j.reml.2020.05.005
- Luo, Y., Li, A., Soman, D. y Zhao, J. (2022). *A meta-analytic cognitive framework of nudge and sludge.* (preprint).
- https://doi.org/10.21203/rs.3.rs-2089594/v1 Madsen, J. K., Mikkelsen, K. S. yMoynihan, D. P. (2022). Burdens, sludge, ordeals, red tape, oh my!: A user's guide to the study of frictions. *Public Administration*, 100(2), 375-393. https://doi.org/10.1111/padm.12717
- Mantler, T., Veenendaal, J. y Wathen, C. N. (2021). Exploring the use of hotels as alternative housing by domestic violence shelters during COVID-19. *International Journal on Homelessness*, 1(1), 32-49.
- https://doi.org/10.5206/ijoh.2021.1.13642 Martínez, A. P. y Fernández, A. R. (2020). Economía conductual y COVID-19: Una interpretación social de la realidad. *Revista de Ciencias Sociales*, 26(4), 507-514.
- Mojašević, A. S. y Nikolić, L. (2022). Nudge, shove, budge, sludge and administrative burden: terminological demarcation and practical implications. *Facta Universitatis, Series: Law and Politics*, 1, 083-096.
  - https://doi.org/10.22190/FULP2102083M.
- Moreno Martín, F., Carmona Parra, J. A., Ocampo Loaiza, D., Vargas León, A. y Alvarado Salgado, S. V. (2019). Campañas de prevención de violencia de género en Colombia y España: un análisis desde la psicología social y la publicidad social. https://bit.ly/3HPpQ4N
- Morrison, A., Ellsberg, M. y Bott, S. (2007). Addressing gender-based violence: a critical review of interventions. *The World Bank Research Observer*, 22(1), 25-51.
  - https://doi.org/10.1093/wbro/lkm003
- Newall, P. W. S. (2022). What is sludge? Comparing Sunstein's definition to others'. *Behavioural Public Policy*, 1-7.
  - https://doi.org/10.1017/bpp.2022.12
- Oliver, A. (2013). From nudging to budging: using behavioural economics to inform public sector policy. *Journal of Social Policy*, 42(04), 685-700. https://doi.org/10.1017/S0047279413000299
- Oliver, A. (2017). *The origins of behavioural public policy*. Cambridge University Press.

- https://doi.org/10.1017/9781108225120
- Oliver, A. (2018). Nudges, shoves and budges: Behavioural economic policy frameworks. *The International Journal of Health Planning and Management*, 33(1), 272-275. https://doi.org/10.1002/hpm.2419
- Poggi, F. (2019). Sobre el concepto de violencia de género y su relevancia para el derecho. *Doxa: Revista Brasileira de Psicologia e Educação, 42, 285.* https://doi.org/10.14198/DOXA2019.42.12
- Ramírez Velásquez, J. C., Alarcón Vélez, R. A. y Ortega Peñafiel, S. A. (2020). Violencia de género en Latinoamérica: Estrategias para su prevención y erradicación. *Revista de ciencias sociales*, 26(4), 260-275. http://bit.ly/3yFGory
- Reijula, S. y Hertwig, R. (2022). Self-nudging and the citizen choice architect. *Behavioural Public Policy*, *6*(1), 119-149. https://doi.org/10.1017/bpp.2020.5
- Reijula, S., Kuorikoski, J., Ehrig, T., Katsikopoulos, K. V. y Sunder, S. (2018). Nudge, boost, or design? Limitations of behaviorally informed policy under social interaction. *Journal of Behavioral Economics for Policy*, 2(1), 99-105. https://bit.ly/3XoufRK.
- Ruiz-Pérez, I. y Pastor-Moreno, G. (2021). [Measures to contain gender-based violence during the COVID-19 pandemic]. *Gaceta Sanitaria / S.E.S.P.A.S*, 35(4), 389-394.
- https://doi.org/10.1016/j.gaceta.2020.04.005 Sætra, H. S. (2019). When nudge comes to shove: Liberty and nudging in the era of big data. *Technology in Society*, *59*, 101-130.
- https://doi.org/10.1016/j.techsoc.2019.04.006 Sehji, U. y Banerjee, S. (2021). Campaign design to nudge men in public spaces in order to reduce the crime rate against women. En A. Chakrabarti, R. Poovaiah, P. Bokil y V. Kant (eds.), *Design for tomorrow, volume 3: Proceedings of Icord*, 223, 339-349). Springer https://doi.org/10.1007/978-981-16-0084-5\_27
- Shachar, T. Y Greenbaum, D. (2019). When a push becomes a shove: nudging in elderly care. *The American Journal of Bioethics*, 19(5), 78-80. https://doi.org/10.1080/15265161.2019.1588415
- Shahab, S. Y Lades, L. K. (2021). Sludge and transaction costs. *Behavioural Public Policy*, 1-22. https://doi.org/10.1017/bpp.2021.12
- Simon, H. (1947). *Administrative Behavior*. Macmillan Co.
- Simon, H. (1957). Models of man: social and rational; mathematical essays on rational human behavior in society setting. Wiley.

- Simon, H. (1982). Models of bounded rationality, volume 1: economic analysis and public policy (1st ed.). The Mit Press.
- Simon, H. A. (1977). The logic of heuristic decision making. En R. S. Cohen y M. W. Wartofsky (eds.), *Models of Discovery*, 54, 154-175. Springer Netherlands.
- https://doi.org/10.1007/978-94-010-9521-1\_10 Sims, A. y Müller, T. M. (2019). Nudge versus boost: a distinction without a normative difference. *Economics and Philosophy*, *35*(02), 195-222. https://doi.org/10.1017/S0266267118000196
- Sunstein, C. (2013). Nudges vs. Shoves. *Harvard Law Review Forum*, 127, 210. https://bit.ly/3Ypm-Nr9
- Sunstein, C. (2020). Sludge Audits. *Behavioural Public Policy*, 1-20. https://doi.org/10.1017/bpp.2019.32
- Sunstein, C. (2021). Sludge: what stops us from getting things done and what to do about it. MIT Press.
- Sunstein, C. R. (2020). Better off, as judged by themselves. En R. Viale (Ed.), *Routledge Handbook of Bounded Rationality* (pp. 563-569). Routledge. https://doi.org/10.4324/9781315658353-44
- Taylor, A. K., Gregory, A., Feder, G. y Williamson, E. (2019). "We're all wounded healers": A qualitative study to explore the well-being and needs of helpline workers supporting survivors of domestic violence and abuse. *Health & Social Care in the Community*, 27(4), 856-862. https://doi.org/10.1111/hsc.12699
- Thaler, R. y Sunstein, C. (2009). *Nudge: improving decisions about health, wealth and happiness*. Penguin.

- Thaler, R. (2018). Nudge, not sludge. *Science*, 361(6401), 431. https://doi.org/10.1126/science.aau9241
- Tversky, A. y Kahneman, D. (1974). Judgment under uncertainty: heuristics and biases. *Science*, 185(4157), 1124-1131.
- https://doi.org/10.1126/science.185.4157.1124 Tversky, A. y Kahneman, D. (1981). The framing of decisions and the psychology of choice.
  - *Science*, 211(4481), 453-458. https://doi.org/10.1126/science.7455683
- UN/OHCHR. (2022). Ending violence against women and girls key to tackling global crises and achieving prosperity. https://bit.ly/3Ig6Hud
- Van Roekel, H., Reinhard, J. y Grimmelikhuijsen, S. (2021). Improving hand hygiene in hospitals: comparing the effect of a nudge and a boost on protocol compliance. *Behavioural Public Policy*, 1-23. https://doi.org/10.1017/bpp.2021.15
- Van Rookhuijzen, M., De Vet, E. y Adriaanse, M. A. (2021). The effects of nudges: one-shot only? exploring the temporal spillover effects of a default nudge. *Frontiers in Psychology*, 12, 683262.
- https://doi.org/10.3389/fpsyg.2021.683262 Velarde, M. I., Diaz, T. O., Joyos, G. E. y Dionicio, S. J. (2022). Violencia de género, dependencia emocional y su incidencia en la autoestima en madres de estudiantes. *Revista de Ciencias Sociales*, 3, 318-333.
  - https://doi.org/10.31876/rcs.v28i3.38477.
- Waylen, G. (2018). Nudges for gender equality? What can behaviour change offer gender and politics? *European Journal of Politics and Gender*, 1(1), 167-183. https://doi.org/10.1332/2515 10818X15272520831229